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C ежегодным посла
нием к Национальному
собранию и народу Алек
сандр Лукашенко обра
тится 20 апреля. Нака
нуне мы просмотрели
его выступления после
дних трех лет и сравни
ли, как реализуются его
слова на деле.

Вот лишь некоторые те
зисы, которыми ублажал
слух своих граждан в еже
годных посланиях прези
дент.

Слово: “Неоспоримым
преимуществом нашей
модели экономического
развития является то, что
мы не влезли в долги. Кре
дит – это капкан, в кото
рый попадем даже не мы,
а наши дети и внуки. Ни в
коем случае нельзя допус
тить, чтобы кредит пре
вратился в средство давле
ния на нашу страну”.
(2007 год)

Дело: Тот факт, что наша
страна все прочнее садится
на кредитную иглу, с каж
дым годом наращивая тем
пы заимствований, уже не
вызывает ни у кого сомне
ний. К 2010 году Беларусь
успела наскрести по сусе
кам кредитов на 22 млрд
долларов и, судя по всему,
не собирается останавли
ваться на достигнутом. По
менялась и риторика главы
государства: в 2009 году он
уже заявлял, что, получив
международные кредиты,
наша страна получила «за
пас прочности» и ни слова о
жизни без долгов как о нео
споримом преимуществе
нашей экономической моде
ли.

Слово: «В последнее
время, особенно в России
многие ёрничают: неужели
Лукашенко повезет из Азер
байджана, Ирана и Венесу
элы нефть в Беларусь, ког
да российская выгоднее.
Конечно, не повезет». (2007)

Дело: Не прошло и трех
лет, как венесуэльская
нефть прямиком отправи
лась в наши края. По желез
нодорожным путям через
Одессу уже побежали пер
вые вагоны с черным золо
том. И хоть объемы и эконо
мическая выгода такой
сделки выглядят сомни
тельно, в России уже не
ёрничают. Там прямо кру
тят у виска.

Слово: «Если и будет
приватизация, она будет
открытой и честной. Ника
кой номенклатурной, кла
новой, как я сказал, и недо
бросовестной приватизации
в стране не будет… Объекты
будут продаваться только по
конкурсу или через аукци
он... Конкурировать между
собой будут не фамилии
или покровители, а бизнес–
планы и социальные про
граммы по поддержке тру
дового коллектива» (2007).

Дело: Насколько честна
и прозрачна у нас привати
зация, можно пронаблюдать
на ряде недавних сделок.
Достаточно припомнить
продажу лакомого куска в
центре Минска, который
достался Оману за символи
ческую сумму в 10 млн. дол
ларов. Не менее «темной»
оказалась и история с про
дажей госпакета акций СП
МЦС (Velcom). Оглашения
суммы вырученных средств
пресса не могла добиться

очень долго. В той же чере
де стоит и покупка швей
царской компанией Franck
Muller часового завода
«Луч»… Кстати, относи
тельно последнего, слова
тоже несколько разошлись
с делом.

Слово: «Но главная зада
ча здесь еще состоит и в том,
чтобы сохранить это произ
водство в стране. Оно исто
рически принадлежит на
шей стране. Точно так по
часовому заводу. Не знаю,
чего там ждут и правитель
ство и Павлов. Ждут, когда
я приеду на часовой завод,
губят его и дальше, некото
рые говорят, давайте его
закроем. Людей трудоуст
роим – не проблема. Вопрос
не в этом – можно и МТЗ зак
рыть, и МАЗ закрыть. Так а
с чем мы останемся? Это
тоже наш брэнд. Сегодня
часы, оказывается, в мире
выпускают меньше стран,
чем самолеты. Это высочай
ший уровень технологий».

Дело: Чем закончилось
сохранение «брэнда», всем
известно. Завод продали
швейцарцам за 12,41 мил
лиона долларов. Эксперты
назвали эту сделку полным
абсурдом и предположили,
что она нужна была только
для того, чтобы прикрыть
какието другие, которые не
афишируются.

Слово: «С 1 апреля (2009
года – «С») в убыток рабо

тать преступно. Работа в
убыток — это завтрашняя
катастрофа. То же касается
и работы на склад… Мы бу
дем на корню пресекать по
пытки иждивенческих на
строений у хозяйствующих
субъектов».

Дело: На 1 февраля
складские запасы состави
ли 75,3%. При этом рост
запасов зафиксирован во
всех отраслях белорусской
промышленности. С чистым
убытком на конец 2009 года
сработало каждое пятое
предприятие — 18,6%.
Сумма убытка составила
785,9 млрд рублей, или в 3,5
раза больше, чем в анало
гичный период прошлого
года. В общем, на лицо пре
ступный замысел.

Слово: «С нынешнего
года мы принципиально из
меним подходы к оценке
работы сельхозпредприя
тий. Сейте то, что будет при
носить прибыль. Но на го
сударственные дотации не
рассчитывайте».

Дело: Слова о сокраще
нии дотаций сельскому
хозяйству звучат из уст
президента с завидным по
стоянством. Между тем, по
словам вицепремьера Ива
на Бамбизы, только в 2009
году на аграрный сектор из
бюджетов всех уровней
было направлено 4,6 трлн
рублей, что на 30% выше
уровня 2008 года. Вместе с
тем, несмотря на такую под
держку, рентабельности в
сельхозорганизациях сни
зилась до 14,2% против
18,7% в предыдущем году,
в том числе от реализации
продукции — 4,2% против
6,3%. Это при том, что пла
ны стояли амбициозные —
обеспечить уровень рента
бельности сельхозпроизвод
ства не ниже 2225%. Сни
зилась также чистая
прибыль предприятий сель
ского хозяйства. Она соста
вила 1,4 трлн рублей, или
86% к уровню 2008 года.

Окончание на с.3
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Александр Лукашен
ко высоко оценил
уровень белорусскове
несуэльского взаимодей
ствия, которое уже
приобрело характер
стратегического альян
са. Как отметил белорус
ский лидер, «единство
наших взглядов на буду
щее мира является на
дежным фундаментом
для дальнейшего расши
рения конструктивного
сотрудничества».

В своем послании прези
дент Беларуси высказал
слова «искреннего восхище
ния успехами венесуэльс
кого государства в проведе
нии реформ, направленных

на построение процветаю
щей страны», сообщает
«БЕЛТА».

Президент Беларуси
высказал слова искреннего
восхищения успехами вене
суэльского государства в
проведении реформ, направ
ленных на построение про
цветающей страны. Алек
сандр Лукашенко отметил
позитивную динамику в ре
ализации взаимовыгодного
сотрудничества Беларуси и
Венесуэлы во всех сферах.

«Единство наших взгля
дов на будущее мира явля
ется надежным фундамен
том для дальнейшего
расширения конструктив
ного сотрудничества Бела
руси с Венесуэлой в рамках
ООН, Движения неприсое
динения и других между

народных организаций», –
отметил Александр Лука
шенко в поздравлении, на
правленном президенту Ве
несуэлы Уго Чавесу в связи
с 200летием независимос
ти этой страны, передает
www.interfax.by.

Президент Беларуси
подтвердил стремление
Беларуси к дальнейшему
развитию всестороннего по
литического и торговоэко
номического взаимодей
ствия с Венесуэлой, которое
приобрело характер страте
гического альянса.
Лукашенко отметил, что ско
рейшая реализация совмест
ных проектов в торговоэконо
мической, научнотехничес
кой, военнотехнической и
других сферах отвечает инте
ресам обеих стран.
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Сергей КОРОЛЕВИЧ,
«БелаПАН»

Организаторы «Чер
нобыльского шляха —
2010», который запла
нирован на 26 апреля,
согласны на компро
миссный вариант его
проведения. Об этом за
явил 19 апреля на пресс
конференции в Минске
лидер международной
организации «Молодой
фронт» (Чехия) Дмит
рий Дашкевич.

В заявке, переданной в
Мингорисполком, в каче
стве маршрута шествия
значится проспект Незави
симости. Демонстранты
планируют собраться в
18.00 на площадке у здания
президиума Национальной

академии наук Беларуси и
проследовать до Октябрьс
кой площади, чтобы прове
сти там митинг.

“Своей заявкой мы про
демонстрировали, что “Чер
нобыльский шлях” должен
проходить в центре города,
— сказал Дашкевич. — Но
мы понимаем, что власти
вряд ли согласятся на такой
маршрут”. Организаторы,
по его словам, решили “не
накалять ситуацию” и
согласиться с любым мар
шрутом, предложенным
властями, в том числе к
Чернобыльской часовне воз
ле площади Бангалор.

Дашкевич отметил, что
мероприятие будет траур
ным. “Чернобыльский
шлях” — это не праздник,
поэтому барабаны, фейер
верки на нем неуместны.
Пропаганду, например,
анархистских взглядов мы

будем расценивать как про
вокацию”, — сказал он.

Сопредседатель оргко
митета по созданию
партии “Белорусская хри
стианская демократия”
(БХД) Виталий Римашев
ский отметил, что органи
заторы не стремятся
собрать на акцию опреде
ленное количество людей.
“Любое количество будет
хорошим. Мы проводим
акцию не для политичес
кого пиара, а чтобы проде
монстрировать наличие
проблем, связанных с по
следствиями аварии на
ЧАЭС”, — заявил он.

Заявка на проведение
“Чернобыльского шляха”
была направлена в Минго
рисполком 9 апреля. По за
кону, власти должны дать
ответ не позднее чем за пять
дней до проведения мероп
риятия.

Ивонка
Сурвила
переизбрана
председателем
Рады БНР

В Лондоне, на 27
ой сессии Рады Бело
русской Народной
Республики, предсе
дателем Рады пере
избрана Ивонка Сур
вила.

На сессии были зас
лушаны отчеты руко
водства Рады и секто
ров. Участники сессии
рассмотрели план дей
ствий на ближайшею
время и перспективы
сотрудничества с поли
тиками США, Канады,
Европейских стран, со
общает «Радыё Свабо
да».

Особое внимание
было уделено поддерж
ке образовательной и
культурологической
деятельности, содей
ствие росту националь
ного сознания.

Сессия Рады приня
ла резолюцию против
строительства на тер
ритории Беларуси
атомной электростан
ции.

В соответствии с Уста
вом Рады, состоялись вы
боры руководства.
Председателем Рады Бе
лорусской Народной Рес
публики была переизбра
на Ивонка Сурвила.

Фото Алеся Чайчица
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Слово: «Налоги при
званы стимулировать пла
тельщиков к легальной
уплате налогов и сборов.
Схема налогов должна
быть простой и понятной»
(2008 год).

Дело: Казалось бы, не
которые подвижки в этой
области были сделаны. Од
нако в ноябре 2009 года
Всемирный банк, Между
народная финансовая кор
порация и
PricewaterhouseCoopers
опубликовали шестое
ежегодное исследование
«Уплата налогов 2010.
Международный обзор». В
рейтинге по простоте уп
латы налогов Беларусь в
очередной раз заняла пос
леднее 183е место.

Слово: «Основной воп
рос, который будоражит
наши умы: кто же будет
строить станцию в Белару
си. Этот вопрос в кулуарах
решаться не будет. Это бу
дет открытый конкурс.
Конечно, нам не хотелось
бы – я уже послу России
об этом говорил, — чтобы
мы складывали яйца в
одну корзину. Мы зависим
и так по другим видам
энергии от России, не хо
телось бы зависеть и в
строительстве АЭС только
от Российской Федера
ции. Это я говорю честно.
Мы хотели бы, чтобы АЭС
построили, может быть,
другие» (2007).

Дело: Как ни «проти
вился» президент, а «чес
тный» конкурс выиграли
именно россияне. «Скла
дированию яиц» суще
ственно поспособствовал
обещанный Россией под
строительство АЭС кре
дит. А конкуренты отды
хают: «Слушайте, посме
шище! Мы им предлагаем
за блок почти два милли
арда долларов, а они перед
нами ставят условия, ка
кое у вас будет предвыбор
ное законодательство...»,
— возмущался президент.

Слово: «Задача прави
тельства, всех республи
канских и местных орга
нов управления — даже в
условиях роста цен на
энергоносители сохра
нить в этом году (2007м –

«С») положительную дина
мику снижения темпов
инфляции и по итогам
года выйти на целевые па
раметры, предусмотрен
ные в прогнозе социально–
экономического развития
страны, — 6—8%».

Дело: Тогда по итогам
2007 года официальный
рост потребительских цен
составил 12,1%, или в
1,51 раза больше верхнего
предела. Больше столь ам
бициозных задач прези
дент не ставил.

Слово: «Сергей Сергее
вич (Сидорский – «С»),
надо возвращаться к требо
ванию повышения заработ
ной платы. Другого пути
нет. На конец пятилетки
нам надо заработную
плату довести, боюсь гово
рить, до 700 долларов, ни
куда не денемся. 500 дол
ларов будет мало. Надо 700
– среднюю зарплату по
стране. Тогда мы сможем
удержать стабильность в
нашем обществе». (2008)

Дело: Похоже, не ви
дать нам стабильности как
своих ушей. Нынешняя
средняя зарплата белору
са не то, что до 700, до 500
вряд ли дотянет. Во вся
ком случае, к концу 2010
года. Напомним, что в
феврале начисленная
средняя зарплата состави
ла 1.016.393 рубля, или
346 долларов по текущему
курсу. Хотя еще в конце
2008 года она равнялась
456 долларам США.

Слово: «Кто эти шесть
человек, которых Запад
назвал политическими
заключенными? Двое
осуждены за незаконное
предпринимательство и
неуплату налогов. Двое за
хулиганство, один за неза
конную деятельность и
еще один за призыв к дея
тельности, направленной
против страны... Мы при
няли решение, что тему
закрываем. Пятеро на сво
боде — шестой (видимо,
президент имел в виду
Александра Козулина —
«С») отказался. Какие к
нам претензии?»

Относительно освобож
дения последнего прези
дент вообще разразился
страшными пророчества
ми: «Нашли вшивого оп
позиционера, полтора про

цента получившего на вы
борах, и сделали его по
литзаключенным. Оппо
зиция не хочет, чтобы его
выпускали. Если он завт
ра выйдет на свободу, оп
позиции той не будет.
Святого нет в этом челове
ке ничего».

Дело: Как мы помним,
пророчествам Александра
Григорьевича не суждено
было сбыться: Александр
Козулин вышел на свобо
ду, но угрозы для оппози
ции явно не представлял.
Да и сама оппозиция не
оченьто противилась это
му факту. Что же касается
вопроса с политзаключен
ными, который президент
якобы закрыл еще в 2008
году, то все идет к тому,
что в 2010 году он снова
может стать актуальным.

Это лишь небольшой
перечень фактов, когда
слова президента, провоз
глашенные во время еже
годных посланий народу и
Национальному собра
нию, существенно разош
лись с делом. 20 апреля
нас ждет очередная пор
ция обещаний. Благо, мы
уже давно научились не
принимать слова прези
дента близко к сердцу.

А на закуску предлага
ем вам несколько ставших
уже крылатыми фраз из
ежегодных выступлений
президента последних
трех лет:

«Это не оппозиция, это
просто враги народа, пото
му что они делают то, что
ни в одном государстве,
даже самом демократичес
ком, недопустимо».

«Если белорусскую оп
позицию открыто выпус
тить в СМИ, то 90% насе
ления будет шарахаться от
нее, как от проказы».

«Господь с вами, сохра
ните эти визовые ограни
чения. Что мне летать
некуда? Вы свое цивили
зованное демократическое
лицо, таким образом, по
казываете всему миру!»

“Ведь уже Буш искал
там мои счета, никак до
сих пор не нашел. Ну, если
Буш не нашел, то вряд ли
ктото уже найдет, если бы
даже они и были”.

“И коровы сегодня ди
зельное топливо не дают.
Поэтому увеличивайте

производство молока. Се
годня сухое молоко, обез
жиренное или обезвожен
ное, как оно называется,
подорожало в 5 раз. Суши
те молоко и продавайте”.

“Если побыл на Север
ном полюсе – найди там
чтото положительное,
привези и заставь вне
дрить здесь”.

“После того, как я зая
вил о либерализации,
многие поняли это как все
дозволенность. Некоторые
шарлатаны, отщепенцы и
отморозки это поняли так:
что хочу, то и ворочу.
Хочу — хожу по улицам,
переворачиваю машины.
Средства массовой инфор
мации поняли, как возврат
к тому, с чего мы начина
ли в середине 1990х: жел
тизна и больше ничего”.

«Некоторые рассужда
ют так: пришла к президен
ту какаято новая команда,
я не буду называть фами
лии, их хорошо знают,
вплоть до моих сыновей, и
они якобы влияют на пре
зидента, они поворачивают
колесо истории Беларуси в
сторону Запада от России,
либерализации и так да
лее: Успокойтесь, я еще в
состоянии формировать по
литику внутри государства
и за ее пределами» «Толь
ко участники этих так на
зываемых социальных мар
шей почемуто избивают
оказавшихся рядом водите
лей и прохожих, расхажи
вают с разноцветными фла
гами и флагами ЕС. Как
власть должна реагировать,
когда люди не могут прой
ти или проехать по центру
столицы, когда молодчики
набрасываются на них с ку
лаками?”

«Если россияне, видя
наши недостатки или
ошибки, никогда нас не
шпыняли, не толкали де
лать то или это, то почему
вы (Запад – “С”) себе это
позволяете?!»

“Ползучая контррево
люция в Беларуси не прой
дет! Вы же помните, как по
мордасам надавали здесь
разного рода цветным ре
волюциям. Даже пикнуть
не смогли. Не потому, что
мы такие диктаторы и вар
вары, а потому, что прово
дим политику в интересах
нашего народа”.

Послания гПослания гПослания гПослания гПослания главы главы главы главы главы госососососууууударства: слова и деладарства: слова и деладарства: слова и деладарства: слова и деладарства: слова и дела
Окончание.

Начало на с.1
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Макрофинансовый займМакрофинансовый займМакрофинансовый займМакрофинансовый займМакрофинансовый займ
кккккак «моркак «моркак «моркак «моркак «морковковковковковка»а»а»а»а»
Роман БЕКЕТОВ

Возможность предо
ставления Беларуси
макрофинансовой под
держки от Евросоюза
зависит от наличия в
стране программы
Международного ва
лютного фонда (МВФ),
заявили в представи
тельстве Евросоюза в
Беларуси. Между тем
недавно министр фи
нансов Беларуси Андрей
Харковец заявил, что
потребности для Бела
руси в новой программе
stanbby МВФ не суще
ствует. К тому же,
вполне вероятно, что
Европа может связать
предоставление займа
не только с экономикой,
но и с политикой.

Истории с просьбой к ЕС
оказать Беларуси финансо
вую поддержку в связи с
кризисом без малого год. О
том, что белорусские влас
ти направили в адрес Евро
союза обращение с просьбой

о финансовой поддержке,
стало известно в июне 2009.

Позже министр финан
сов Беларуси Андрей
Харковец пояснил, что бе
лорусская сторона не запра
шивала конкретные суммы.
«В ЕС есть механизм оказа
ния макроэкономического
финансирования. Оно
увязано с работой МВФ в го
сударствах, которые запра
шивают такую поддерж
ку», – отметил он. История
с европейской финансовой
помощью периодически
всплывала в течение второй
половины 2009 года. Одна
ко дальше слов дело не по
шло.

И вот выяснилось, что
Еврокомиссия рассматри
вает вопрос выделения Бе
ларуси макрофинансовой
поддержки. При этом при
вязка к МВФ осталась.

«В настоящее время
Европейской комиссией,
после соответствующего
запроса белорусского прави
тельства, рассматривается
вопрос выделения Беларуси
макрофинансовой поддерж
ки, – сказал сотрудник
представительства Евроко
миссии www.interfax.by.

В представительстве по
яснили, что временные
рамки выделения макро
финансовой помощи будут
зависеть от развития отно
шений между Беларусью и
МВФ.

МВФ ранее заявлял о
своей готовности присту
пить к реализации новой
программы standby в Бела
руси, увязывая предостав
ление новых кредитов с
проведением структурных
реформ. В мае миссия МВФ
планирует обсудить с бело
русскими властями возмож
ность реализации новой
программы.

Вот тут начинаются
странности. Ведь буквально
пару дней назад министр
финансов Беларуси Андрей
Харковец заявил, что оче
видной потребности для Бе
ларуси в новой программе
stanbby МВФ не существу
ет.

«Ситуация в экономике
сегодня намного стабиль
нее, бюджет выполняется в
тех параметрах, которые мы
ожидали, идет поступатель
ный рост экономики», – по
яснил министр, сообщало
агентство «БЕЛТА».

Что получается? Евросо
юз рассматривает возмож
ность оказания помощи,
которая Беларуси уже не
нужна? Или не все так глад
ко с поступательным ростом
экономики, раз от просьбы
к ЕС оказать помощь до сих
пор не отказались?

Впрочем, есть и еще
один нюанс, «благодаря»
которому Беларусь может и
не увидеть европейской по
мощи.

Еще в январе 2010 года
Чрезвычайный и Полно
мочный посол ФРГ в Минс
ке Гебхардт Вайс заявил,
н а п о м и н а е т
www.interfax.by, что реше
ние по поводу предоставле
ния Беларуси макрофинан
совой помощи «будет
определяться не только фи
нансовыми аспектами». По
словам Вайса «будут учиты
ваться также значимые
внутриполитические про
цессы, которые должны
идти в правильном направ
лении».

Так что у ЕС остается ва
риант держать кредит в
виде «морковки» перед но
сом официального Минска
для того, чтобы простиму
лировать некую политичес
кую либерализацию. Все
это хорошо, но официаль
ный Минск вроде как в
«морковке» уже и не нуж
дается.

В Бресте после стихийного митингаВ Бресте после стихийного митингаВ Бресте после стихийного митингаВ Бресте после стихийного митингаВ Бресте после стихийного митинга
на рынкна рынкна рынкна рынкна рынке «Старый ге «Старый ге «Старый ге «Старый ге «Старый город»ород»ород»ород»ород»
прекратились епрекратились епрекратились епрекратились епрекратились ежжжжжедневные проверкиедневные проверкиедневные проверкиедневные проверкиедневные проверки

На днях на брестс
ком рынке «Старый го
род» прошел стихийный
митинг предпринима
телей. Как констатиру
ют представители РОО
«Перспектива», в
результате акции про
теста прекратились
ежедневные проверки на
логовой инспекции.

– Поводом для протес
та послужили штрафные
санкции налоговых орга
нов, которым подвергают
ся индивидуальные пред
приниматели за то, что они
не предоставили покупате
лям отрывные талоны за

покупку, превышающую
более трех базовых вели
чин, – сказал заместитель
председателя Совета РОО
«Перспектива» Виктор
Чайковский. – Уже третий
месяц районные и област
ные налоговики ходят по
рынку и делают конт
рольные закупки.

По мнению Чайковско
го работники налоговой ин
спекции шли на провока
ции:

– На рынок пришла под
видом покупательницы дама
с областной налоговой инс
пекции, примерила платье,
а затем заявила, что очень
спешит, быстро отдала день
ги и убежала. Хотя продавец

говорила ей, что надо выпи
сать отрывной талон. Но уже
через две минуты пришли
официальные представители
налоговой инспекции с ко
рочками. Мол, была конт
рольная закупка, вы не дали
отрывной талон.

Это стало последней
каплей в возмущении пред
принимателей. Они вызвали
представителей СМИ, пре
кратили работу, на рынок
был вызван заместитель на
чальника областной налого
вой инспекции Владимир
Лялюк.

Кроме того «Перспекти
ва» отправила в правитель
ство письмо по проблеме от
рывных талонов:

– Их вообще десять лет
не было, они были отмене
ны, – заверяет Чайковский.
– Но сейчас законотворцы и
налоговики, видимо, снова
очень соскучились по про
веркам. И пошла «охота на
ведьм».

В результате массового
протеста ежедневные про
верки прекратились.

– Главное – люди побо
роли в себе чувство страха
и показали пример дру
гим, как действительно
нужно защищать себя,
свой бизнес и свои права, –
подытожил Виктор Чай
ковский. – Потому что фак
тически предпринимате
лей грабили.
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Выживет ли БеларВыживет ли БеларВыживет ли БеларВыживет ли БеларВыживет ли Беларууууусь без кредитов МВФ?сь без кредитов МВФ?сь без кредитов МВФ?сь без кредитов МВФ?сь без кредитов МВФ?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Очевидной потребнос
ти для Беларуси в новой
программе «стэндбай»
МВФ не существует, зая
вил министр финансов Бе
ларуси Андрей Харковец.
Может ли и вправду Бела
русь обойтись без новых
займов от Международ
ного валютного фонда?

Как полагает экономист
Леонид Злотников, если бу
дут найдены другие кредито
ры или если Беларусь продаст
достаточное количество рес
публиканской и местной соб
ственности – то необходи
мость в новой программе
«стендбай» Международно
го валютного фонда может
отпасть. Но если всего этого
не будет в достаточном объе
ме, то придется туго.

– От МВФ, судя по про
шлому кредиту, можно ожи
дать около трех миллиардов
долларов. Но Беларуси нуж
но больше, — убежден экс
перт «Завтра твоей страны».

Чтобы поддерживать рост
ВВП на нулевом уровне или
на уровне роста 34 процента
в год, по подсчетам экономи
ста, Беларуси потребуется
чистого привлечения средств
57 миллиардов долларов. А
ведь придется еще возвращать
и прошлогодние краткосроч
ные кредиты.

— Таким образом, всего в
Беларуси валовое поступле
ние кредитов или доходов от
приватизации и в 2010 году

должно составлять примерно
около одного миллиарда дол
ларов в месяц, — заключает
Леонид Злотников.

Экономист также отмеча
ет, что в этом году отток ва
люты: возврат процентов по
ранее взятым кредитам и ди
видендам на иностранные
инвестиции — будет анало
гичен прошлогоднему, по
скольку краткосрочные ино
странные кредиты остались
практически на прежнем
уровне. В то же время придет
ся покрывать отрицательное
сальдо внешнеторгового ба
ланса, которое каждый месяц
будет нарастать.

— Нужно ожидать, что
приток и отток капиталов дол
жен быть не меньше, чем в
прошлом году, — делает вы
вод эксперт.

Леонид Злотников напо
минает, что нужно еще учесть
и потери от введения экспор
тной пошлины на российскую
нефть, поставляемую в Бела
русь — дополнительно около
двух миллиардов долларов.

— Продать собственности
на сумму 810 миллиардов
долларов нереально: нечего
продавать, да и власть особо
не стремится это делать, так
что без кредитов обойтись не
возможно, — резюмирует
эксперт «Завтра твоей стра
ны». – Но будет ли это обяза
тельно кредит МВФ – трудно
сказать. Может быть, нам и
не светит получение второго
кредита.

В самом деле, условия
выдачи первого кредита бело
русской стороной не были
выполнены: еще в минувшем

году должно было быть созда
но агентство по приватиза
ции, но оно не работает и сей
час, еще в феврале должны
были поступить на реализа
цию акции крупных респуб
ликанских предприятий, но
пока к продаже предлагают
ся средние предприятия.

Кроме того, в прошлом
году должен был быть подго
товлен проект закона о прива
тизации, но пока не слышно,
чтобы он был принят. Плюс к
этому, либерализации в том
объеме, на котором настаивал
МВФ, нет.

— Не все, что было обеща
но, сделано. В начале этого
года белорусское правитель
ство опять объявило, что гото
вит пакет по либерализации
— оно как бы негласно
признало, что для МВФ недо
статочно той несущественной
либерализации, которая про
шла, — отмечает Леонид
Злотников.

По мнению экономиста,
власти не оченьто и хотят
выполнять данные МВФ обе
щания.

— В первый раз Фонд ли
берально отнесся к властям,
выдали все, что планировали.
И не только МВФ, ведь под
реформы еще 270 миллионов
долларов в конце прошлого
года дал Всемирный банк, 
отмечает Леонид Злотников.

Как считает экономист
Сергей Чалый, дело не в том,
понадобится ли Беларуси по
мощь МВФ, а в том, что по
явились другие источники
финансирования.

— Это китайский кредит
плюс китайский СВОП на 3

миллиарда долларов. И те
перь, по идее, денег должно
хватить, — заключает эконо
мист.

Что касается МВФ, то, по
мнению экономиста, белорус
ская сторона, вероятно, пред
полагала получить помощь в
рамках более расширенной
программы, нежели «стенд
бай».

С другой стороны, ведь и
Европейский Союз увязывал
предполагаемое предоставле
ние макроэкономической
помощи в размере 220 мил
лионов евро именно с сотруд
ничеством Беларуси с Между
народным валютным фондом.

— Но это копейки по срав
нению с тем, что счет идет на
миллиарды, — отмечает Сер
гей Чалый.

Он также полагает, что
ситуация с пошлинами на
российскую нефть, возмож
но, какимто образом будет
переиграна, поскольку до 1
июля в рамках Таможенного
союза Беларуси, России и
Казахстана должен решаться
как раз вопрос по энергетичес
ким товарам.

— Речь идет даже не
столько о «дырке» в 2 милли
арда долларов. Обращение в
МВФ касается задачи стаби
лизации внешнего сектора,
то есть это вопрос отрицатель
ного платежного сальдо. Уди
вительно, но, судя по первым
месяцам, как раз именно за
счет уменьшения промежу
точного энергетического им
порта отрицательное сальдо
гораздо лучше, чем в про
шлом году, — заключает экс
перт.

Нацбанк снизил ставку рефинансированияНацбанк снизил ставку рефинансированияНацбанк снизил ставку рефинансированияНацбанк снизил ставку рефинансированияНацбанк снизил ставку рефинансирования
Национальный банк

Беларуси с 19 апреля сни
зил ставку рефинанси
рования с 13% до 12,5%
годовых. Об этом сооб
щили в управлении ин
формации главного бан
ковского учреждения
страны.

Соответствующее реше
ние содержится в постанов
лении правления Нацбанка
от 16.04.2010 №106.

Одновременно снижают
ся ставки по постоянно дос
тупным операциям поддерж

ки текущей ликвидности до
19,5% годовых и ставки по
постоянно доступным опера
циям изъятия текущей лик
видности  до 8% годовых.

Изменение процентных
ставок направлено прежде
всего на дальнейшее повы
шение доступности креди
тов банков для предприятий
и населения и содействие на
этой основе ускоренному
социальноэкономическому
развитию страны.

В Нацбанке пояснили,
что решение о снижении
процентных ставок принято
с учетом низких темпов ин

фляции, устойчивой ситу
ации на валютном рынке и
высоких темпов прироста
депозитов граждан в нацио
нальной валюте.

При этом сохраняется
один из базовых принципов
процентной политики Наци
онального банка  поддержа
ние процентных ставок на
положительном реальном
уровне, способствующем бо
лее высокой привлекатель
ности рублевых вкладов по
сравнению с депозитами в
иностранной валюте.

Национальный банк и
далее будет проводить про

центную политику, направ
ленную на постепенное сни
жение общего уровня про
центных ставок в экономи
ке, обеспечивая при этом
устойчивость национальной
валюты и финансовой сис
темы в целом.

Основными направлени
ями денежнокредитной по
литики Беларуси на 2010
год предусматривается сни
жение ставки рефинансиро
вания к концу года до 912%
годовых, а ставок по креди
там  до 1215% годовых.

“БелаПАН”
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ПРОФСОЮЗЫ
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Заместитель предсе
дателя первичной орга
низации Белорусского
независимого профсоюза
(БНП) работников
ОАО «Белшина» Сергей
Гурло стал победителем
чемпионата Беларуси
среди ветеранов мара
фонского забега в возрас
тной группе 4549 лет.
Сергей преодолел класси
ческую дистанцию 42
километра 195 метров
за 3 часа 5 минут и 2 се
кунды. Профсоюзный
активист рассказал
«Салiдарнасцi» о том,
как шел к призовому ме
сту, и почему радость
победы омрачена пе
чальным событием.

– Если быть объектив
ным, я бы не выиграл, – с
уверенностью утверждает
Сергей. – У меня есть кон
курент Тадеуш Желток из
Ивенца. Он мой ровесник,
ему 46 лет. Так вот он у нас
вне конкуренции. Если он
бежит, то борьба у нас идет
только за 23 место. Но в
этот день он участвовал в
других состязаниях.

Всю дистанцию лиди
ровал россиянин Леонид
Бурыкин. А я шел третьим.

За 8 километров до финиша
догнал своего соседа из Боб
руйска. А когда оставалось
5 километров, смотрю,
Леня Бурыкин остановился,
воду пьет. На дистанции
всякое может случиться.

А у меня уже у самого
сил почти не осталось – ус
талость такая, тяжесть, ка
залось, что бегу как в замед
ленной съемке. Но бегу же
первым. Думаю, неужели
выигрываю? Вот так до фи
ниша и добежал.

Болели за Сергея его
жена, кстати, тоже люби
тель бега на длинные
дистанции, и товарищ по
профсоюзу спринтер Иван
Юрковец.

На вопрос, как родное
предприятие поздравило
чемпиона, Сергей отвечает
нехотя. Оказывается, адми
нистрация «Белшины» не
разделяет радость победы
своего работника.

– В конце апреля будет
24 года, как я работаю на
предприятие вулканизато
ром, – говорит Сергей, – ра
бота тяжелая, особо вредные
условия труда. За эти годы
мое предприятие ни разу не
оплатило мне командировку
на соревнования. На этот раз
поздравили товарищи по
цеху, а руководство, как соб
ственно и прежде, оставило
мои успехи незамеченными.

Сергей выступает за
минский клуб любителей
бега «Виктория». Из своего
клуба «Крыница, который
патронирует «Белшина»,
его исключили. Сергей
связывает это, как и разные
курьезные ситуации, кото
рые складывались в его
бытность членом клуба, со
своей деятельностью в неза
висимом профсоюзе. Так,
по словам Сергея, когда
всем членам клуба «Крыни
ца» заказали спортивную
форму, про Сергея «забы
ли». По распоряжению
руководства первички
официального профсоюза
«Белшины» его, и еще од
ного активиста БНП Ивана
Юрковца не пускают в авто
бус, который предприятие
выделяет на соревнования.

Но Сергей не унывает.
Говорит, что все это не сто
ит внимания. Тем более,
что есть любимое занятие,
близкие люди. К тому же,
по словам Сергея, бег не раз
выручал его в трудных
ситуациях – хороший
психологический релакс,
поясняет марафонец. Хотя
последнее время бежать ста
новится все тяжелее, позво
ночник дает о себе знать.

– Уже, так как раньше, с
удовольствием, не побега
ешь, – с сожалением отме
чает Сергей.

А на вопрос, почему, не
смотря на проблемы со здо
ровьем, он все равно бежит,
марафонец ответил, что все
дело в товарищах:

– Я здесь душой отды
хаю. Приезжаю на соревно
вания, встречаю ребят на
ших, Сергей Пополитов из
Слуцка, Саша Супранович
из Минска, Леня Бурыкин
из России, Слава Зверев,
всех не перечислишь, ле
гендарные личности в на
шем любительском бего
вом движении. Я очень рад
со всеми повидаться. Даже
если бы занял и не призо
вое место, все равно был бы
доволен, что повидал дру
зей.

И как у всякого победи
теля, «Салiдарнасць» поин
тересовалась, в чем же сек
рет успеха?

– Секрет победы прост.
Даже, когда чувствуешь,
что силы оставляют, надо
идти до конца. А там, куда
кривая удачи выведет.
Даже когда надежды на по
беду нет, надо идти до кон
ца, на марафоне все может
случиться.

В конце беседы Сергей
рассказал, почему эта побе
да омрачена печалью и по
просил обязательно напи
сать об этом:

– С нами 10 апреля бе
жал марафон наш товарищ
из Копыля Виктор Новик.
Это был его последний за
бег. 15 апреля он погиб. Эту
победу я посвящаю памяти
Виктора Новика.

Алла КСЁНЖИК

Наниматель выстав
ляет Свободному проф
союзу Белорусскому
(СПБ) работников ОАО
«ПолоцкСтекловолок
но» новые условия дого
вора аренды. Против се
годняшних примерно 30
тысяч рублей в месяц (7
долларов) оплата под
нялась до 120 тысяч.

Офис площадью десять
квадратных метров находит
ся возле проходной старого

здания «ПолоцкСтеклово
локно», расположенного в
черте города. Около двух
месяцев назад администра
цией предприятия и пер
вичной организацией СПБ
был заключен договор арен
ды, в соответствие с кото
рым последняя должна
была выплачивать около 30
тысяч белорусских рублей
(7 долларов США).

На днях лидеру первич
ки Виктору Стукову позвони
ли из правового отдела
«ПолоцкСтекловолокно» и
сообщили, что в концерне
этот документ не утвердили.

Также были предложены но
вые условия договора: 120
тысяч рублей в месяц. Сле
дует отметить, что официаль
ный «Белхимпрофсоюз», в
котором состоят сотни работ
ников предприятия, за ис
пользование своих офисных
площадей не платит.

— Новые условия арен
ды для нас неприемлемы, —
прокомментировал ситуа
цию «Салідарнасці» лидер
первичной организации
СПБ Виктор Стуков. — В
нашей организации состо
ит 30 человек. И если в ме
сяц мы будем отдавать из

членских взносов 120 тысяч
рублей за офис, то на проф
союзную работу у нас оста
нется всего 100 тысяч
рублей. Теперь мы ждем
письма из правового отдела,
в котором будут указаны но
вые условия. Этот документ
мы обсудим на Совете, пос
ле чего, вероятнее всего, ра
сторгнем договор аренды.

В таком случае члены
профсоюза намерены зак
рыть офис, даже не вынося
оттуда мебель и архивы.
Объясняют это просто:
«Нам уже надоело переез
жать с места на место».
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ОБЩЕСТВО

ЮРИСКОНСУЛЬТ

СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько белоро белоро белоро белоро белорууууусов рискуют потерсов рискуют потерсов рискуют потерсов рискуют потерсов рискуют потерять работуять работуять работуять работуять работу
Ярослав РОМАНЧУК,
«Завтра твоей страны»

По официальным дан
ным, безработица в Бела
руси — всего 1%. Если бы
цифра была правдивой,
это было бы экономичес
ким и структурным чу
дом. Даже поверхностное
ознакомление с ситуацией
убеждает, что чудом в
стране не пахнет.

Реальная безработица, как
минимум, в 10 раз выше

Социологические опросы
начала 2010 года показывают,
что безработица входит в трой
ку самых главных проблем бе
лорусских семей. Значит,
официальная статистика не
отражает реальное положение
на рынке труда. В ситуации,
когда госпредприятиям зап
рещают увольнять рабочих,
когда пособие по безработице
в стране ниже прожиточного
минимума в Африке, и для его
получения необходимы
отработки на общественных
работах, мизерное число заре
гистрированных безработных
вполне объяснимо.

В 2009 году резко выросло
число работников с неполной
занятостью. По такому графи
ку работали 357 тысяч чело
век — это 9% рабочей силы. В
отпуск по инициативе нани
мателя были отправлены по
чти 55 тысяч человек. Почти
для половины их них не была
сохранена заработная плата.
Общее количество неотрабо
танного времени в 2009 году
составило 5,4 млн. человеко
часов — в 4,5 раза больше, чем
в 2008 году. Получается, око
ло 10% существующих сегод
ня рабочих мест находится в
зоне непосредственного риска.
Ее можно назвать красной, са
мой опасной.

Высокопоставленные чи
новники Минэкономики и
Совмина неоднократно говори
ли, что в условиях текущей
структуры производства и со
хранения плохой внешнеэко
номической конъюнктуры
около трети существующих
рабочих мест в госсекторе яв
ляются лишними. Их ликви
дация только оптимизирует
занятость с реально суще
ствующим спросом на товары
и повысит производитель
ность труда. Данную зону рис

ка назовем оранжевой, второй
по степени опасности. Кроме
работников из красной зоны
риска, в нее попадают около
800 тысяч человек.

Если мы хотим сохранить
белорусские предприятия и
поднять их конкурентоспособ
ность, если мы не хотим
законсервировать старые про
изводства, рынок труда необ
ходимо перезагрузить. Чем
быстрее будет принято такое
решение, тем меньше будет
потерь у перегруженных рабо
чей силой заводов, тем быст
рее они смогу занять прибыль
ные ниши на внутреннем и
внешних рынках.

Есть еще третья, желтая
зона риска на рынке труда. Это
индивидуальные предприни
матели и работники малого
бизнеса. Их выживание
зависит не столько от спроса
на внешних рынках, сколько
от скорости и глубины либе
рализации внутреннего рын
ка, снижения налогового и ад
министративного бремени. В
этом секторе занято около 300
тысяч человек. Примерно 50
тысяч из них находятся в жел
той зоне риска.

Десять мер по борьбе с без
работицей

Похорошему, готовиться
к реформе рынка труда нуж
но было бы уже вчера. К сожа
лению, правительство про
должает проводить политику
искусственной полной заня
тости на нереформирован
ных, энергозатратных,
перегруженных непроизвод
ственными активами госпред
приятиях. Власти не понима
ют, что сегодня слишком
много людей живет там, где
для них нет работы, а там, где
она есть, нет возможности
жить – очень дорого снять даже
комнату, не говоря уже о том,
чтобы купить квартиру. Да и
квалификаций и новых зна
ний не хватает. Часть людей
из красной и оранжевой зон
риска наверняка попробовали
бы занять себя сами, но прави
тельство не спешит либерали
зовать рынок труда.

Сегодня, чтобы миними
зировать социальные издерж
ки сильно искаженного рын
ка труда, нужно принимать не
единичные, а комплексные
меры. Ошибкой было бы про
сто уволить «лишних» работ
ников, мол, пусть себе сами про
себя думают, как выжить на
пособие в 20 долларов в месяц.

Предельно простым прин
ципом социальной защиты в
условиях кризиса была бы по
мощь человеку в беде, а не убы
точному предприятию. Пери
од адаптации к новому спросу
на рабочую силу будет макси
мально коротким, если прави
тельство комплексно реализу
ет следующий план:

1) раскрепощение бизнеса:
ликвидация государственных
программ поддержки убыточ
ных предприятий, снижение
налоговой нагрузки, в том чис
ле снижение налогов на фонд
зарплаты; ликвидация вред
ной бюрократии;

2) создание условий для
мобильности рабочей силы, в
том числе, строительство об
щежитий для рабочих, в ко
торых комнату можно снять за
сумму до 50 долларов в месяц;

3) выделение бюджетных
денег людям под переобуче
ние по специальностям, кото
рые они сами выбирают;

4) достижение договорен
ности о легальных квотах на
работников из Беларуси на
рынках стран Евросоюза;

5) освобождение бизнеса от
финансирования и содержа
ния непроизводственных ак
тивов;

6) создание адекватной за
конодательной среды для раз
вития финансового рынка для
удешевления кредитов;

7) усиление мотивации
рядовых милиционеров и
сотрудников правоохрани
тельных органов для предотв
ращения преступности, для
противодействия мошенниче
ству, хулиганству и корруп
ции;

8) ликвидация текущего
режима регистрации, кото
рый дефакто является пере
именованной пропиской;

9) отмена принудительно
го распределения выпускни
ков вузов, введение института
подмастерьев для повышения
уровня подготовки специали
стов для реального сектора эко
номики;

10) повышение пособия по
безработице до 120 долларов с
одновременным введением
системы страхования по вре
менной нетрудоспособности.

Семь советов для устойчи
вого положения на рынке тру
да

Беларусь — не первая стра
на, которая решает проблему
скрытой безработицы и из
лишней занятости. В подавля

ющем большинстве случаев
эту проблему создавало госу
дарство, «канализируя» в раз
ного рода проекты огромные
деньги налогоплательщиков.
Потом оно признавало ошиб
ки и позволяло свободному
рынку их исправлять.

Предприятиям нужно дать
возможность оптимизировать
размер рабочей силы. Работни
ков должно быть столько, сколь
ко нужно для реализации те
кущих бизнеспроектов, т. е.
для производства товаров и ус
луг, которые пользуются реаль
ным спросом. Нет смысла кон
сервировать структуру произ
водства, которая была создана
десятки лет тому назад. Застав
лять заводы содержать рабо
чих, которым нет работы – это
не только разрушать способ
ность людей в самостоятельном
поиске работы, но также гро
бить бюджетные деньги.

Очевидно, что даже при
одновременной реализации
всех десяти вышеперечислен
ных мер, миллионы новых ра
бочих мест в стране в одноча
сье не появятся. Поэтому
каждому работнику нужно, в
первую очередь, предъявлять
к себе высокие требования. Вот
семь простых рецептов успе
ха на напряженном рынке тру
да Беларуси:

1) имей 23 специально
сти, желательно в разных
сферах, чтобы в случае зак
рытия одного предприятий
ты смог заработать в другой
(третьей) сфере;

2) будь мобильным, гото
вым к переездам в другой го
род в случае потери работы и
закрытия предприятия;

3) сберегай, когда работа
ешь;

4) не живи в долг;
5) инвестируй в хорошие

отношения в семье, в создание
крепкой, надежной сети дру
зей;

6) инвестируй в свое здо
ровье, ограничь или вообще
брось пить и курить;

7) умей находить нужную
информацию и применять ее
для достижения своей цели.

Пора повзрослеть и пере
стать верить в сказку о полной
занятости руками государ
ства. Надежнее взять иници
ативу по повышению цены
своей головы на рынке труда в
свои руки. Как показала исто
рия, в руках политиков и чи
новников человек превращает
ся в рабсилу.



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  21 красавіка 2010  |  №158

ÐÅÏÎÐÒÀÆÐÅÏÎÐÒÀÆÐÅÏÎÐÒÀÆÐÅÏÎÐÒÀÆÐÅÏÎÐÒÀÆ

«Снег«Снег«Снег«Снег«Снегоооооххххходы и до этогоды и до этогоды и до этогоды и до этогоды и до этого носилисьо носилисьо носилисьо носилисьо носились
по трассам «Силичей» кпо трассам «Силичей» кпо трассам «Силичей» кпо трассам «Силичей» кпо трассам «Силичей» как безак безак безак безак безумные»умные»умные»умные»умные»
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В деле о погибшем в
январе 2009 года в «Си
личах» лыжнике Ста
ниславе Павловиче пока
больше вопросов, чем
ответов. О том, что
происходило на первом
судебном заседании в
Логойске, – в репортаже
«Салідарнасці».

Первое судебное заседа
ние по делу о гибели в «Си
личах» 15 января 2009 года
лыжника Станислава Пав
ловича выявило больше воп
росов, чем ответов. В неболь
шом зале суда Логойского
района на четыре скамейки
пострадавшие (мать и жена
погибшего) порой едва сдер
живали слёзы, порой – не
годование и накипевшую
обиду.

За несколько минут до
начала процесса, в коридо
ре, взгляды обвиняемого по
делу эксдиректора горно
лыжного комплекса «Сили
чи» Сергея Шайко и
близких Павловича пере
секлись. Молчание, повис
шее в воздухе, казалось,
сказало о боли и пустоте так
много.

Перед тем, как начать
давать показания, стоя спи
ной к семье погибшего
лыжника и только ненадол
го обернувшись в их сторо
ну, Шайко сказал, что «лич
но выражает им свои
соболезнования»…

Началось заседание.
– Доверяете ли Вы суду?

– спросил судья потерпев
ших.

– Посмотрим, – недовер
чиво ответила пожилая мать
Павловича.

– Или да, или нет! – раз
дражается судья.

– Пока нет…
Обвинения к Сергею

Шайко предъявлены по ст.
428 УК РБ («Неисполнение
либо ненадлежащее испол
нение должностным лицом
своих служебных обязан
ностей вследствие недобро
совестного или небрежного
отношения к службе, по
влекшие по неосторожности
смерть человека…»). Основ

ные претензии к нему зак
лючаются в нарушении по
рядка разработки инструк
ций, которые позволили бы
регулировать движение на
горнолыжной трассе и мог
ли бы предотвратить несча
стье. Своей вины Шайко не
признал и многократно
говорил о «правовом вакуу
ме», ставшем причиной
ненаписанной должным об
разом инструкции и, следо
вательно, причиной гибели
лыжника.

– Меня обвиняют в том,
чего я не нарушал, посколь
ку нет такого законодатель
ства, – говорил он, добавляя,
что все аварийные ситуа
ции предусмотреть невоз
можно.

В несовершенствах кон
струкции горнолыжного
комплекса «Силичи» Сер
гей Шайко, сказал, не ви
новат, поскольку пришёл
работать туда в 2006 году,
проектированием не зани
мался, а значит, и отвечать
за него не должен. Однако,
напомним, в момент траге
дии комплекс был устроен
так, что спасти человека в
критической ситуации ока
залось довольно сложно.
Единственный медпункт
расположен посередине
горы, и доставить нуждаю
щихся в помощи людей с
подножья вверх довольно
проблематично. Спасатель
ский «снегоход» становит
ся угрозой для других лыж
ников и сноубордистов, а
построить медпункт в более
доступном месте нельзя.

– В медпункте «Сили
чей» не было достаточно
средств для оказания меди
цинской помощи, – расска

зал эксдиректор горно
лыжного комплека. – Не до
статочно было бинтов, не
было обезболивающих. Ког
да нужно было делать ка
пельницу, закреплять её
нужно было подручными
материалами. Обезболива
ющее – наркотический
анальгетик – Станиславу
смогли дать только в маши
не скорой помощи.

Если уж искать винова
тых, то, скорее, среди самих
пострадавших. В этом убеж
дён Сергей Шайко, сказав
ший о том, что погибший
лыжник находился в состоя
нии алкогольного опьянения.

– В перерыве между ка
таниями мы пили чай! – ут
верждают свидетели.

– Дома я налила Стасу
коньяк в небольшую фляж
ку, которую мне вернули
нетронутой, – негодует На
талья Павлович. – А в сви
детельстве о смерти в гра
фе, где должно было бы быть
написано количество про
милле пусто!

По словам одного из
свидетелей, уже по дороге в
больницу Станиславу дали
пармедол – наркотический
анальгетик.

В ходе следствии я по
этому делу выяснилось, что
в Беларуси нет правил, ус
танавливающих, кто может
управлять снегоходом
(транспортным средством,
которое может двигаться со
скоростью до 40 км/ч).
Правда, согласно словам
свидетелей в суде, мировые
горнолыжные курорты, спа
сая пострадавших, задей
ствую спасателей на лыжах,
со специальными приспо
соблениями для безболез

ненной транспортировки,
или вертолёты.

После показаний оче
видцев, как и после прочте
ния перечня всех получен
ных травм, занимающего
около половины печатного
листа А4, по коже бегут му
рашки.

– Его подбросило как
птицу, – вспоминают они.

А вопрос снегоходов, как
оказалось, беспокоил посе
тителей «Силичей» давно:

– И до этого случая они
носились по трассам комп
лекса как безумные, посто
янно пересекали лыжные
трассы, – сказал один из
свидетелей. – В прошлом
году меня самого чуть не
сбил снегоход. Тогда я увер
нулся чудом… Среди лыж
ников ходили разговоры,
что рано или поздно всё за
кончится печально…

***
Во вторник утром судеб

ный процесс продолжится.
На нём должны присутство
вать свидетели, которых не
было на первом заседании, но
без чьих показаний разоб
раться в деле нельзя. Это во
дитель злополучного снегохо
да, который проходит в деле
как свидетель, а на заседании
не присутствовал, по словам
Сергея Шайко, по состоянию
здоровья. А также представи
тели горнолыжного комплек
са, к которым близкие
Станислава Павловича напра
вили иск о компенсации мо
рального ущерба.

Ранее Наталья Павлович
направила ходатайство, в
котором попросила взыскать
300 миллионов белорус
ских рублей с РУП «Респуб
ликанский горнолыжный
центр «Силичи»:

– Мне нужно растить
двух несовершеннолетних
детей, оставшихся без отца,
поднимать их на ноги, дать
им образование, – пояснила
вдова.

С аналогичным ходатай
ством, только на сумму 70
миллионов, обратилась к
суду мать Станислава Пав
ловича (на фото). Еле сдер
живая эмоции женщина
рассказала, что ровно через
год после смерти сына, не
выдержав потери, умер и ее
супруг.


